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吕宏轩，男，汉族，1962 年 9 月 6 日出生
于陕西省定边县。大学学历。主任编辑职称。

1976 年考入定边县文工团从事演员、会
计等工作。

1985 年考入西北大学中文系学习编剧专
业。

1988 年调入宁夏人民广播电台从事记
者、编辑工作。

1996 年调入宁夏有线电视台任记者、编
辑、制片人、新闻部主编、编委会编委等。现在
宁夏广播电视总台新闻中心从事编辑工作。

参加和组织策划过多次重大文化活动和
新闻采访活动。创办多个广播电视栏目，参与
并主持了多次新闻节目改版。曾有 30 多篇新
闻作品获省级以上奖励，发表论文近 20 篇。虽
然离开家乡 20 多年，但是始终关注家乡的社
会、经济、文化发展和进步。



吕宏轩同志把他的书稿《三边骄子》拿给我，要我提出修改意见
并为该书作序。我翻阅了书稿的题目，备感亲切。书中所有人物我都
耳熟，有的还是我小时候崇拜的偶像，更有几位是我多年的好朋友。
所以，我欣然接受了他的这个请求。
这里先要说明何为三边。随着时代的变迁，三边的范围也在发生

着变化。远在唐代，由于这一地区地处边关、外受侵凌、兵荒马乱、烽
火不断，因而战争连起、岁无宁日。朝廷为了边境安稳，先后在这里设
堡置营，修建寨堡，驻防军队，分别象征性地起地名为靖边、定边和大
兴。1731年，清政府在这三地分别设县，靖边、定边仍保留原名，大兴
设县时改为盐池。民国时期安边也设为县。1937年，陕甘宁边区政府
成立，在这里设三边分区。这四个县和 1942年又成立的吴起县统为
三边分区管辖。同时，三边分区还负责伊蒙、宁夏两个工作委员会的
指导工作。这样，三边的范围又扩大了许多，三边成了陕甘宁边区的
西北大门。建国后，三边分区撤销，盐池县划归了宁夏，吴起县划归了
延安地区（现延安市），安边县也被撤销归定边县管理。现在人们一般
把陕西省榆林市的定边县、靖边县和安边镇合称为三边。但陕甘宁边
区政府时期的三边地域范围的人们仍然联系紧密。所以，本书所涉及
的三边应该为陕甘宁边区政府时期的三边地域范围。
三边自古出英才。古代名将吴起、张献忠都出自三边。抗日战争

和解放战争时期，三边是革命的前沿阵地，一大批三边人参加了革
命，为中国革命作出了重要贡献，同时也涌现出了一大批英模人物。
改革开放以来，三边的面貌发生了翻天覆地的变化。这一变化，

一要归功于国家西部大开发的好政策，二要归功于三边得天独厚的
矿产资源（如石油、天然气），三要归功于多年来为建设家园所付出努
力和汗水的三边人。
任何社会、任何地区的建设与发展都离不开人才资源的支持，人

才就是生产力，人才就是支撑一个地方政治、经济、教育、文化发展的
关键因素。
时势造英雄，英雄造时势。从古到今，三边先后涌现出了一个又

序
言
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一个时代骄子，他们或走出三边或留在三边，有的对时势的变化起到
了推动作用，有的为国家的建设和发展贡献了卓越的才智和力量，有
的为改变家乡的面貌作出了重大贡献。特别是改革开放以来，三边更
是人才辈出。如治沙英雄石光银、牛玉琴，如在陕北石油开发中作出重
要贡献的张林森，如摄影艺术家陈宝生，等等。还有在世界水产基因科
技领域的领军人物刘占江，在世界治沙科技领域享有盛誉的史培军，
等等。他们不仅是三边的骄子，也是中国的骄子。
人才的作用不可忽视，人才的贡献当以铭记。褒扬三边人才，扶持

三边人才，也就是对三边政治、经济、教育、文化事业的一种宣传和支
持。同时也是对后人的一种很好的激励。我想，这大概就是吕宏轩同志
编辑出版《三边骄子》的初衷吧。
吕宏轩多年从事新闻工作，他思维敏锐，视野开阔。他虽然已走出

家乡（三边），但一直关注着家乡的人和事。特殊的工作环境又为他了
解三边人才，接触三边人才提供了便利条件，通过长期与走出家乡的
三边人和留在家乡的三边人的交往与认识，吕宏轩深深地感到这些
“三边骄子”是三边的财富，也是三边的骄傲，从而萌发了编辑出版《三
边骄子》的想法。吕宏轩是一个有想法就有行动的人。几年来，吕宏轩
东进西出，南下北上，搜集第一手材料，到第一线去采访当事人，最后
终于完成了这本书。这也算是他对三边经济文化建设的一份献礼吧。
当然，三边人杰地灵，人才辈出。《三边骄子》这本书所能提及的不

过是众多三边人才中的一小部分而已。挂一难免漏万，抛砖是为引玉。
我们相信，今后还会有更多的“三边骄子”在各行各业里涌现出来，这
样，《三边骄子》这本书也就会越写越长。
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1943 年 10 月生，陕西省靖边县人。1975 年 6 月入党，1962年 8月参加工作。哈

尔滨军事工程学院导弹工程系毕业，大学学历。

1962～1968年在哈尔滨军事工程学院导弹工程系学习。1968～1970 年在黑龙

江省军区“五七”干校劳动锻炼，为省冶金地质局科技处干部。1970～1973 年为哈尔

滨船舶工程学院二系教师。1973～1978年为陕西省国防工办科研部、二机局干部。

1978～1986 年任教育部、国家教委办公厅副处长、处长。1986～1989 年任国家教委

办公厅副主任。1989～1993 年任国务院研究室教科文卫组组长（正局级），中共中央

宣传部秘书长。1993～2000 年任中共中央宣传部副部长、中共中央保密委员会委

员。2000～2001 年任中共中央办公厅副主任、中共中央宣传思想工作领导小组成

员、中共中央保密委员会委员，中共中央办公厅副主任、人民日报社社长、中共中央

宣传思想工作领导小组成员。2001～2002年任海南省委书记、省人大常委会主任。

2002年起任河北省委书记、省人大常委会主任。2007 年 8月 30日调任全国人大常

委会教科文卫委员会副主任委员。2008年 3月任十一届全国人大常委、教育科学文

化卫生委员会主任委员。中共十六届中央委员。

白克明
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纪律对领导干部而言，是挡在悬崖边上的一道护栏，是一种关爱和保护。要用纪

律这把“快刀”狠刹歪风邪气，没有这个狠劲，不下这个决心，教育就很难有说服力，制

度就很难有约束力，监督就很难有震慑力。 ———白克明



建设首都好邻居
———访河北省委原书记白克明

白岩松

2005 年 3 月 8日，央视《新闻会客厅》播出节目《访河北省委书记白克明》，以下

为节目内容。

白岩松：观众朋友，欢迎收看《新闻会客厅》。有一句话咱常说，远亲不如近邻。在

北京这座城市，一想到这句话，可能就会想到我们的邻居河北。今天我们的嘉宾就是

河北省委书记白克明。

白克明：您好，白岩松。

白岩松：开始咱先看一个图。在图上浅黄色是东北，橘黄色是西部地区，中间粉紫

色是中部地区，蓝色是沿海地区，白色是河北。你看河北跟哪儿都挨着，可是要说到东

北，说到西部，说到中部，说到沿海，又都有国家的开发力度。那河北愿意把自己定位

在哪儿？

白克明：你这个问题很有意思。河北的地理环境应该说是在我们祖国的东部，但

是从经济发展的状况上来说，我们宁肯把自己划作为中部地区。尽管河北现在的经济

总量在去年已经达到了 8800亿，但是河北有 6800万人口，现在我们平均也就是 1亿

多一点，折合成美元大体是 1200多美元，不到 1300美元。这样一个发展的水平，应该

说和绝大多数的中部地区发展的

水平相当。

白岩松：说到地理位置，河北

是有很大优势的。中国四个直辖

市，河北抱着俩，十几年前咱们叫

环京津，环渤海，十几年过去了，现

在怎么样，我们是否因为挨着这

两大城市占便宜了？

白克明：我们环京津，环渤海，

这个两环开放带动战略实际上就 白克明在中央电视台《新闻会客厅》接受白岩松采访
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是我们河北省的一种开放战略。

一环天津、北京，就叫对内开放；

二环渤海，就叫做对外开放。就

是从北京、天津、河北这个京、

津、冀三省市来说，它构成了华

北地区的核心部分，也是环渤海

的一个核心部分。我们讲有了珠

三角，有了长三角，现在大家就

希望有个京三角，能够作为我们

实施新世纪翻两番的一个重要

的经济增长点。

白岩松：新的助推器。

白克明：新的增长极，不能说这个战略没有起作用，但是我希望它进一步起作用。

现在很多经济学家，还有很多学者很关注这件事情，希望能够使津京冀经济发展更快

一些。最近北京的首钢将要整体搬迁到河北，在某种意义上说，这也就是我们两环开

放带动战略的结果之一吧。

白岩松：我们今天现场请到了首钢总公司的董事长朱继民。为什么最后首钢整体

搬迁选择的是唐山，选择河北的原因是什么？

朱继民：我们河北省像环渤海朝天港口是我们国家北方将来要建成的一个最大

港口，从区位条件和港口条件来看，最适宜发展重化工行业，如果首钢建成了之后直

接靠着 30万吨的港口，将会和世界上最具竞争能力的钢铁企业具有一样的条件。当

今的国内外先进技术，然后再加上优良的港口和河北的人文条件，完全可以打造出一

个面向 21世纪的钢铁企业。

白岩松：有一位嘉宾是唐山市委副书记张国栋。在这儿我要给大家透露个信息，

首钢的搬迁就跟唐山曹妃甸港的建设有很大关系，也是河北为华北或者说中国寻找

的一个新的出海口。请张书记介绍一下。

张书记：曹妃甸的自然条件非常优越，前边我们讲叫前门有深曹，后面有滩涂。曹

妃甸往前走 500米就是腹水深的 25米深海，再往前走水深 36米。

白岩松：这就意味着大的吨位级船的靠近是非常容易的，容易建好的良港。

2004年 4月白克明在曹妃甸视察



张书记：不需要开挖，条件非常好，而且后边有滩涂，后面如果全部成田之后，大

约有 300 平方千米的滩涂面积。不得了，这个滩涂面积相当于半个新加坡国土的面

积，所以非常适合于重工业。

白岩松：白书记，首钢搬到唐山来，如何能助推河北经济的发展？

白克明：应该首先这么说，河北本身就是一个钢铁大省，我们现在的钢铁业分布，

一是分布比较散，二是没有成为一个强有力的联合舰队，所以它对外的竞争力就很可

能比较弱。所以首钢搬迁过来，我们同时有一个举措，就是抓大压小，整合我们的小企

业，使河北由真正的钢铁大省变成钢铁强省，使首钢能同世界上最强有力的钢铁企业

竞争。所以我觉得首钢搬迁一个很重要的意义，就是对河北产业结构的调整起到一个

重要的推动。

白岩松：以它为龙头，完成整合，最后由大变强。

白克明：这是一条。第二条，首钢搬迁过来以后，可以拉动地方经济的很多配套产

业，比如包括交通业，同时包括有一些机器设备、装备的制造业的原材料的来源。第三

条，首钢搬迁过去以后，我们有这样一个大型的企业，它必然对解决我们富余劳动力、

进一步增加就业的人口都起到积极的推动作用。

白岩松：这是大好事，但是在大好事的时候，白书记是否心里也嘀咕过，因为很多

人会觉得，首钢之所以要从北京迁出去，跟它具有造成一定的污染性又有关系。您不

担心老百姓会议论？

白克明：可能我们有些同志简单地理解，好像首钢搬迁是不是就把首钢的高炉一

拆，转炉一拆，用火车一拉，就像

咱们老百姓搬家，找个搬家公司

一搬。它不是那么简单。实际上是

什么呢？就是首钢和我们河北方

面，新在这个地方建设一个现代

化的、高技术的钢铁企业。而我们

这个新的钢铁厂就全采取世界一

流的炼钢技术，力求实现零污染。

这是我们的目标。

白岩松：河北有 6800万人，
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但是有 5300多万人生活在农村。我听说过一件事，说您当时在海南任省委书记的时

候脑海中开始构想关于农村的文明生态村这样一个概念，为什么会有这样的想法？

白克明：我在海南工作时，就感觉到我们能不能把生态建设和文明建设在农村突

出出来，生态建设就是我们的人居环境，文明建设就是中央多年来所倡导的精神文明

建设，把两者结合起来，使我们环境改变了人，人也可以在环境的改变中得到自身的

提高。就是这么一个想法。

白岩松：我不知道理解得对不对，就是说虽然继续生活在农村，但是改变后，让他

觉得在某些方面跟城里人的生活环境、方便程度、业余生活、精神面貌都有一些接近。

白克明：这也是缩小城乡差别的一个重要措施。

文明生态村嘛，现在回过头来想，用这么个词，同党中央现在倡导的建设和谐社

会和落实科学发展观是非常一致的。

你说文明是个什么概念？文明就是解

决人与人的和谐。那么生态是个什么

概念？生态的概念就是解决人与自然

的和谐。所以我们提出建设社会主义

生态文明村，首先着力点是先改变环

境面貌。先从村貌改变起，村里边修

路，咱们把土地硬化了，把道路硬化

了。根据不同的条件，你有钱咱们修柏

油路，修水泥路；你没有钱，咱们修砖

路；实在还没有钱，咱们用石灰土把它

硬化，两边挖出排水沟。改变村容村貌

这是一招。第二招，让村貌改变的，还

有沼气，这样就解决鸡、猪、狗、羊满世

界拉，咱们把沼气发展起来，老百姓又

用上了廉价的能源了，把沼气给它结

合起来。再一招，随着现在农民的逐步

富裕，他需要文化精神生活。过去我们

有党员活动室，文化部门有文化活动白克明在康保县石材工业园区视察
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室，宣传部门有宣传活动室，我们把经费相对地集中匹配，建一个比较好的农村文化

活动中心。这样的话吸引大家来到这儿学习、娱乐、唱歌、跳舞，人民的生活就丰富了。

白岩松：生存环境、精神环境。

白克明：由生存环境逐步到精神环境，这样的话我们把文明和生态结合起来。再

一个，村子里边倡导大家种树，绿化、美化环境，种些花草。

白岩松：但是白书记，在谈将来的目标之前还得问一个问题，可能很多观众也都

关心。这钱到底从哪儿来？

白克明：大体是这么几个渠道。一个渠道是政府把刚才我说的各种经费捆绑起来

使用，也就是说政府投一点、扶持一点，这是一个渠道。这样的话，比如说我们过去很

多农村有改水改厕资金、发展农村沼气资金、农村的科技扶贫资金等等，我们根据它

的用途，把原来的任务和现在文明生态村创建的任务结合起来，都是为了改变村的面

貌嘛，过去都是分散使用的，效益很低。

白岩松：撒芝麻盐。

白克明：撒芝麻盐。这样我们稍微整合以后，一批一批地就可以建起来了，办点实

事了，这是一部分。第二部分就是社会资助、赞助，这里边包括社会各个方面，像我们

南沟门村，他们好像也是拉了一点赞助的，也是拉了一点社会赞助。

白岩松：这也有赞助的？

白克明：有。比如说咱们俩一个村，我村里环境这么差，你是咱们村出去的，你做

买卖，发了点财，你多给点、少给点都可以，十万八万，不行七千八千都可以，又是给自

己的家乡；还有很重要的一个，我认为也是启发我们农民群众的自觉自愿，就是我们

不要工钱，怎么呢？给自己家门前修一条路，户户连起来，这都是咱们自家的事儿嘛，

所以绝大多数的用工费用就是我们村民自己掏。这样的话经费问题是不需要花多少

钱的，如果都请建筑工程队来你就要花很多钱，我们农民一动手，比如滥搭滥建的那

些小棚子，你拆了花钱吗？不花钱。包括这个铺水泥，无非是要点料钱。所以像这样的

情况我们还是倡导群众自己动手建设家园，他最珍惜。你说是不是？

白岩松：另一方面我注意到，您多次说，别急、不能急，您是不是怕这是一个好的

倡议，但是怕有很多人一急之后，硬性摊派，让农民的负担加重等等，怎么避免这样的

事儿发生？

白克明：我们考虑分类指导，不搞一刀切。比如平原村子，山区的村子，经济富裕
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